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证券代码：002166                                  证券简称：莱茵生物 

 

桂林莱茵生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                                        编号：2022-018 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观 

 其他 电话会议、券商策略会 

参与单位名称及

人员姓名 

名单按交流时间排序： 

德邦证券陈铁林、花小伟、张俊、张绍辉、王宣宇、吴沛柯、成浅

之、尤诗超、德邦自营许家成、中海基金邵瑾良、百年保险资管陈兴、

上投摩根基金蔡云翔、平安基金许汪洋、前海开源基金黄智然、中信证

券朱奕彰、方正证券刘畅、方正证券童杰、平安资管范自彬等 39 位机构

投资者 

时间 2022 年 11 月 9 日-10 日 

地点 公司会议室、券商策略会现场 

上市公司接待人

员姓名 

副总经理兼董事会秘书  罗华阳先生 

投资者关系管理专员    桂庆吉女士 

投资者关系活动

主要内容介绍 

主要交流问题： 

问题一：公司美国工业大麻提取工厂已经有原料在提取了吗？ 

是的，公司工业大麻提取工厂已经在投料开展提取了，项目按计划

正常运营中，目前公司主要围绕工厂 GMP 认证、市场开拓、客户验厂、

原材料采购等方面开展工作，客户洽谈主要还是针对北美客户。公司植

物提取业务主要是 TO B 的，业务的洽谈涉及较多方面，因此合作达成

需要一定的时间，工厂投产到产能的释放也需要一个过程。 

问题二：请问茶叶提取物主要有什么作用，公司该业务是否有新看
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点？ 

茶叶提取物具有较强的抗氧化、消炎等作用，广泛应用在保健品、

化妆品、日用品、食饮等领域。公司控股子公司华高生物从事茶叶提取

业务近 15 年时间，产品体系完善，产能储备充足，每年业务增速稳定，

这几年新看点主要是在全球替抗和动物产品消费升级的大背景下，儿茶

素、茶黄素作为抗菌、抗病毒活性的主要成分，是饲料用抗生素的优选

替代品之一，有望打开公司茶叶提取物业务新的成长空间。 

问题三：公司零糖低度酒业务情况如何？会逐渐成为公司未来发展

的主要方向吗？ 

公司近几年陆续推出了一些终端产品，无糖精酿啤酒脱颖而出，它

通过添加天然甜味剂一方面起到了口感改善、风味提升的作用，相较于

添加其他甜味剂的啤酒饮品更具口感优势；在功能性方面，公司无糖精

酿啤酒相对工业啤酒在引起痛风或血糖升高方面的风险大幅降低，因此

具备较大的差异化优势。   

目前公司的终端业务还只是基于 2B 主业的一种产品延伸，资金投

入及销售规模都还不大，采用代工生产方式，目前暂未列入公司主要业

务去发展。 

问题四：请问公司在合成生物学方面的布局和规划？ 

公司一直持续关注行业内领先的工艺与技术，合成生物学是未来的

一个重要发展方向，现阶段我们认为它在功能性成分领域的应用，主要

用于生产原材料稀缺或高附加值成分，但无论未来如何发展，植物来源

的功能性成分提取都是不可替代的。 

公司目前在合成生物学领域的布局主要是围绕天然甜味剂业务开

展，购买甜菊糖微生物酶转化相关技术及设备，并在此基础上新建发酵

生产车间，进一步扩大公司合成生物产业化的规模。本次新生产线的建

设主要目的是拓展甜菊糖产品的工艺路线，与现有在建的甜叶菊专业提

取工厂形成协同及补充。公司收购的甜菊糖微生物酶转化技术及生产工

艺成熟度较高，已经得到商业化验证，酶转甜菊糖产品有利于提高公司

甜菊糖复配产品的口感，为客户提供更多个性化的选择。 
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问题五：请问公司认为植物提取行业的壁垒主要在哪些方面？ 

主要分成两方面，一是从企业自身来看，植物提取行业的技术门槛

虽不像芯片制造那么高，但我们产业链较长，整个产业链条的风险控制

点比较多，从上游的种苗开发、田间管理、原材料采收，到中游产品研

发、提取生产、质量把控，再到下游的客户开拓、定制化精制产品的开

发等，让植物提取企业自身必须打造一个强大的综合体系来保证各个环

节的顺畅运转。另一方面就是整个植物提取行业集中度在持续提升，资

源逐渐向头部企业集中，行业内并购整合及产能出清加快，一定程度也

会加大行业进入壁垒。 

问题六：天然甜味剂行业是否有明显的周期性？发展空间如何测

算？ 

添加天然甜味剂的新型食饮产品高度契合全球消费者对天然、健康

成分的追求，需求端持续增长，市场体量也一直是向右上发展的曲线，

从过去 10 来年的发展来看，未呈现明显的周期性波动，持续保持高成长

的态势。天然甜味剂的发展空间可通过替代蔗糖以及人工合成甜味剂的

替代率大致测算，目前，蔗糖是超 1000 亿美金的市场，人工合成甜味剂

市场规模大约在 70-80 亿美金，天然甜味剂市场规模目前只有 10 亿美金

不到，未来随着替代率的提升，天然甜味剂发展空间将非常广阔。 

问题七：莱茵生物净利率在行业内不算低，但 ROE 却偏低的原因

是？ 

ROE 的指标更适用于发展稳定的成熟企业，如用这一个指标来评判

处于高成长性和持续扩张的企业来说，只能作为一个参考指标吧。我们

这几年投融资项目较多，持续不断地开展新工厂的建设，因此 ROE 指标

会阶段性偏低一些，未来待各项目达产并实现稳定运营后，ROE 指标将

会向好发展。 

问题八：竞争对手也在布局甜菊糖与罗汉果糖，公司认为未来竞争

的关键是什么？ 

一是需要持续具备成本优势，掌握领先于竞争对手的成本控制能力，

将有利于在市场价的基础上获取更大的利润空间，同时也有能力应对行
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业内可能出现低价竞争；二是持续稳定的保质保量供货能力，这一点其

实对于下游大客户来说，是非常看重的一点，一个完善的质量控制体系，

才能始终保证产品质量的一致性、均一性；三是具备领先的配方研发及

应用能力，在行业内各家企业都能产出标准规格产品的前提下，能为客

户提供定制化配方应用服务及相应的产品是莱茵与同行差异化竞争的关

键，产品附加值的提升有利于高质量客户合作的达成及长久维持。 

问题九：公司天然甜味剂复配产品是否比标准品毛利率更高？ 

是的，天然甜味剂复配产品是根据客户在甜度、酸度、风味、成分

等多方面的特定需求定制化研发的配方产品，具备唯一性及高附加值，

因此产品毛利率更高。近年国内新型食饮产品发展较快，国内天然甜味

剂产品应用步伐也在逐渐提速，目前公司复配业务及产品需求主要来源

于国内客户。 

附件清单（如有） 无 

日期 2022 年 11 月 9 日-10 日 

 

 


